

# CORREO DE GERONA

DEL JUEVES 18 DE JUNIO

DE 1795.

DEDICADO UNICAMENTE

À LA

## INSTRUCCION MILITAR

Ò

### ESCUELA HISTORICA , Y MORAL

del Soldado.



## LA SUBORDINACION.

**D**esde que los hombres determinaron unirse en sociedad para gozar mutuamente de sus beneficios, se convinieron, en que todo el buen orden dependía de que unos mandasen, y otros obedeciesen. Seria un caos, si se quisiese proscribir esta regla; el capricho dirigirla; la razon, el método, la organizacion, se huirian de entre nosotros: no debemos detenernos en la certeza de esto, porque el dudarle seria el exámen de un delirante; y facilmente  
podre-

podremos deducir, que si en la sociedad es este establecimiento tan indispensable, ¿ quanto no lo será en los cuerpos particulares, y quanto mas en los exércitos? no existirian estos, sino digo se aboliese, sino se relaxase la subordinacion: todo el rigor, toda la dureza con que se halla afianzado este articulo, es absolutamente precisa.

Un filósofo que solo mide sus acciones por las inspiraciones de la naturaleza; un literato á quien su misma ciencia parece que presenta los obstáculos de la obediencia, porque su cavilacion examina con demasiada prolixidad, tanto las qualidades del que le impone los preceptos, como la proporcion ó inconsequencia de éstos; no serian buenos soldados. El alma del Militar, ha de someterse precisamente al dictámen de su xefe: nada de resistencia, ni contradiccion, aun quando se quieran dorar con el especioso título de beneficio de la humanidad: su instituto, su obligacion no es esa; al superior toca mandar, al subdito obedecer.

Si el orgullo habla, si el amor propio (perjudicial adulador que tanto nos deslumbra) propone equivocado el dictámen del xefe, es menester resistir esta idea, y despreciarla. ¿ Que otra cosa adelantaria el soldado, con persuadirse que su Capitan le destinaba con poco acierto á un puesto, sino que la misma repugnancia le impidiese sus deberes, y la floxedad lo poseyese? Aun quando por un medio infame quisiese atender á su conservacion, ¿ le aprovecharia de algo? ¿ y no será bueno escusarse á aquello que lexos de prometernos gaje alguno, nos ha de producir conocidos perjubicios?

El objeto del soldado en la campaña no es otro que ofender al enemigo, y defenderse, ¿ y como podria lograrse, no contribuyendo cada uno con la parte que le toca? Los Generales subalternos con

la

3

la observancia de los órdenes del en xefe, que deben ser tan vastas y sabias, que abracen los intereses de todo el Reyno, distribuyendo al mismo tiempo las suyas con oportunidad, y segun sus facultades: los Oficiales, con el perfecto desempeño de todas las que menudamente les son comunicadas; y las tropas, con una ciega resignacion á quanto estos les ordenen.

Hay un crecido número de hombres que sin hacerse cargo de las circunstancias de un ejército, graduan de demasiado severas las prevenciones que se hallan extablecidas, para la mas exacta sumision á la disciplina militar. Se acuerdan de las leyes de la humanidad, miran con viveza las recomendaciones de la indulgencia, y de la compasion, pero no advierten que si por una nimia tolerancia se disimulase algo contra la subordinacion, sucederia igual cosa, que si por no cortar un miembro podrido, se gangrenase todo el cuerpo. El rigor es menester que obre en donde seria vana la dulzura; aplicar esta ò aquel, es oficio del entendimiento.

¿ Quien habrá tan obcecado, que conociendo que de la falta de subordinacion de solo un soldado, puede peligrar la causa comun, no comprénda que la pena de tal delito no debe ser menor que la muerte? la muerte, si, la muerte es el único castigo que puede balanzear con el crimen de insubordinacion. El interés de toda la Nacion clama para que dexé de vivir, un hombre que por el orgullo de preferir su capricho á la órden de su xefe, pudo influir en su ruina.

A la voz del Oficial debe el soldado doblarse. Los que le parezcan desaciertos, acaso serán disposiciones exquisitas, á cuya investigacion no alcance su talento.

Quando Soliman II. hizo los estragos que á todos  
cons-

4  
constan en las guerras de Hungría, se habian dispuesto ciertos fosos cerca de Zolnok cubiertos de pequeños palos y tierra, semejantes à los pozos de abrojos que hoy usamos, los quales hacian una defensa prodigiosa. Un Oficial de los Imperiales, salió con 200 hombres à hacer frente à 4000 Turcos que se aproximaban : los primeros hicieron una descarga, pero desmayaron, quando advirtiéron que las tropas de Soliman llegaban quasi à acometerles, y sin duda se juzgaron aniquilados. En valde el Oficial les decía que no temiesen porque su salvacion estaba prevenida de antemano : no cobraban ánimo, antes el terror los iba ocupando por instantes. Los Turcos habian de pasar precisamente por donde estaban los fosos cubiertos, y apenas pusieron los pies, fueron cayendo y destruyéndose en ellos, de forma que los Imperiales pudieron à su salvo matar y hacer prisioneros quantos quisieron, pues aunque los Turcos que iban en la vanguardia podian advertir el peligro à los del centro, y retaguardia, no siendo facil á estos reprimir el ímpetu de la carrera, sufrieron igual suerte.

### Las Gazetas, las Papeletas, las noticias públicas.

Quando los Romanos hacían guerra à Cartago, à Mithridates, à los Galos, no habia en Roma Gazeta dos veces à la semana, para decir que el ejército habia marchado à derecha ò izquierda, que ocupaba un alto, ò una llanura. Los menestrales, y los obreros de Roma no perdian el tiempo de su trabajo para leer por dos quartos, la *historia general*

ral

ral de los sucesos políticos. Decian; examinaremos la fisonomía del General quando dé razon de su conducta, y veremos si en el acto de ser llevado en un carro triunfal, vestido de púrpura bordada de oro, tiene en la mano derecha un ramo de laurel.

El pueblo Romano no conocia Gazetas. Es vencedor; ha sido vencido : à esto se reducian las noticias políticas. Roma, ò recibia la fatal noticia, y quedaba mas feroz, ò presenciaba por tres dias consecutivos el triunfo concedido al General. Veía pasar delante de sí los ricos despojos de opulentas Naciones, à quienes sus exércitos habian ido à vencer à los climas mas remotos. Sus pinturas, sus estatuas, sus vasos, su plata, su oro, todo marchaba á vista del pueblo Romano.

En el triunfo de Pablo Emilio, se vio pasar despues de los bronces, de los tapices, de las copas, de las mesas de oro de Perseo, à este infeliz rodeado de sus hijos, y cubierto de un manto negro. Para cumulo de humillacion se veía su real diadema sobre un carro; el mismo que habia montado otras veces coronando sus armas desnudas, y aherrajadas.

La guerra entonces no se hacía para ganar pequeñas porciones de terreno, sino para sujetar y esclavizar los pueblos; para conducir atados al carro triunfal del vencedor, à los Magnates y principales de las Naciones conquistadas, y satisfacer de este modo las feroces miradas del populacho Romano. El General, solo bolvia á entrar por las calles, para vergüenza ò para gloria. Muchos escogian antes la muerte, que presentarse al Senado con las nuevas de su derrota. Los soldados, de quienes tanto dependia la victòria, jamás se obscurecían entre la multitud. Acompañaban formados en cohortes ò Compañias al General vencedor. Llevaban tambien en las manos ramos de laurel.

¶ ¿Co-

¿ Como podré yo explicar los placeres de un General Romano, quando arrastraba à su carro las armas de los vencidos, y marchaba en medio de las aclamaciones de sus tropas que cantaban sus alabanzas? ¡Que dia! ¡que gloria!

El triunfo no era entre los Romanos una simple representacion; ciento y veinte novillos gordos con las hastas doradas, adornados con guirnaldas y cintas, iban al sacrificio, y los soldados los dividian entre sí, como igualmente el dinero, las urnas, y demás despojos.

Entonces la guerra era terrible. Era preciso vencer ò morir. Rara vez quedaban prisioneros. El mismo famoso Mithridates cedió al poder de Roma.

## EL MILITAR VIRTUOSO

*no se dexa corromper.*

**E**l valor y el arte no aprovecharian al soldado, si la virtud no les acompañase. Ella es la que ha ahogado la ambicion en los Héroes mas célebres; ella ha cerrado sus corazones al deseo de las riquezas, y à las voces de la seduccion: el amor del Rey, la defensa de la patria hablan con una energia en el alma del militar, que no pueden contrarrestarles los viles sentimientos de intereses particulares: mas como nuestra propension à lo malo es tan natural, son necesarios los auxilios de la virtud para que aquellas generosas ideas tengan todo su brillo.

Los Embaxadores de Alexandro llevaban al ateniense Phocion, regalos grandes y exquisitos de parte de aquel Principe — ¿ Porque vuestro maes-

maes-

maestro me ha embiado esos dones? — Porque os estima como al mejor ciudadano de Athenas. — Pues decidle que me dexé ser lo que créé que soy.

Darío embió tambien presentes copiosos à Epaminondas, pero este hombre célebre respondió á los que los trahian: „si Darío quiere ser amigo de los „Thébanos no debe comprar mi amistad; si tiene otros „sentimientos no es bastante rico para corromperme.“

Xenocrates rehusó del mismo modo las dádivas de Alexandro diciendo á sus Embaxadores, testigos de su frugalidad: ved como no hé de menester lo que me ofreceis, pues me contento con poco.

Xerxes Rey de Persia, habia perdido toda la esperanza de vencer á sus enemigos, interin Leonidas los mandase, y para impedirlo, propuso á este el Imperio de toda la Grecia; pero le respondió con heroicidad: mas quiero morir generosamente por mi patria, que reynar sobre ella por la injusticia.

Fabricio General Romano dió muchas pruebas de un interés el mas recomendable. (A) Le ofrecia Pyrrho la primera plaza de su Reyno si queria abrazar su partido: el fiel romano le contextó: „Te soy de „masiado afecto, ò Pyrrho, para admitir tus ofertas. „No dudes que si hoy me llamabas tu privado, „mañana seria tu dueño: luego que tus vasallos me „conociesen, luego que experimentasen mi conducta „suave, querrian mejor ser libres conmigo que con- „tinuar con el gravoso tributo que te hacen, de „quanto posehen: no prosigas, pues, tratando de un „negocio que puede hacerte perder la corona.“

ANEC-

---

(A) En el numero 25 de este Periódico se expusieron algunos dichos de este célebre General, quien tenia unidas casi todas las qualidades que forman un completo soldado, y un excelente ciudadano.

## ANECDOTA DEL GRAN CAPITAN

¿ Quien me negará que al militar no basta el coraje? la virtud debe realzar sus prendas guerreras, porque de otro modo la humanidad no se acordará de su nombre, sino como de el de un destructor suyo. El Gran Capitan nos dará un exemplo de aquellos rasgos de alma, nobles y prudentes, que en el mismo tiempo que enjagan las lágrimas de la hermosura inocente, refrenan el ímpetu de las pasiones, para seguir la voz del honor.

Visitaba nuestro Héroe la casa de dos niñas de una belleza extremada, y su padre que era un Oficial anciano retirado, comprendió que las tenía bastante afecto por la frecuencia con que concurría á verlas. Movido de su indigencia, la que le habia reducido á las mayores angustias, imaginó un medio en realidad tan vil, como creyó oportuno: buscó á Cordoba, y le suplicó le diese algun empleo fuera de la Ciudad. El generoso guerrero que penetró el intento del Oficial, le preguntó que personas dejaba en su casa — Mis hijas solamente — Pues aguardadme aquí, os despacharé... De allí á un rato volvió con dos bolsillos donde se encerraban unas sumas de oro considerables. Casad, le dixo, á vuestras hijas quanto antes; y por lo que á vos mira, ya buscaré en que emplearos.

¿ Quien no admirará la generosidad de este hombre? No solo dexó de abusar de la miseria de dos niñas hermosas, sino que las proporcionó un estado en que hacerlas felices. El guerrero que procura unir al glorioso titulo de defensor de la patria la nobleza de sus acciones, se atraerá el cariño de todos los Pueblos, y su sepulcro será regado con tiernas lágrimas de reconocimiento. BE-

# BERENICE DE CHIO.

## ANECDOTA.

**L**as ideas de los hombres se mudan con los siglos: varian con ellos nuestros sentimientos, y la aceptacion que se dá à las cosas.

Una accion que diez siglos há se miraria como heroica, ahora la llamariamos barbara, cruel, è inhumana.

Comenzamos à mirar con horror à los Heroés mas famosos de la antiguedad. Sus hazañas, sus acciones que antes llenaban al mundo entero de admiracion y pasmo, no excitan ya el mismo estupido entusiasmo. Nos atrevemos à citarlas ante el Tribunal de la razon y de la filosofia.

El verdadero heroismo está fundado sobre las firmes bases de la humanidad. Ninguno debe llamarse heroé, sino el hombre sensible y virtuoso.

Mithridates Eupator executa una accion mirada entre sus contemporaneos por heroica, reputada ahora justamente por barbara y cruel.

Habiendo sido este Principe vencido por el romano Siculo, temió que el vencedor se apoderase de un Castillo, donde tenia à Berenice su muger.

Para libertarla de la afrenta del cautiverio, y de los trabajos que en él la aguardaban, celoso por otra parte de que el romano disfrutase favores que parecian estar reservados para él solo, la embió un Eunuco con veneno el mas eficaz, para que al instante se quitase la vida.

Bebió de el Berenice pero en poca cantidad, de modo que aun estaba viva quando llegó Mithridates.

El barbaro apresuró el efecto del veneno, ahogandola con sus propias manos.

HIS-

# HISTORIA DE LAS AMAZONAS

## modernas.

**T**ambién las Naciones modernas tienen sus heroínas, bien así como las antiguas. Dícese que en la América se hallan naciones de Amazonas semejantes á las ya referidas. Presentaremos á los lectores los testimonios que se hallan esparcidos en los historiadores y viajeros. Cada uno podrá juzgar libremente.

La Corte Soberana de Quito ha hecho averiguaciones sobre el origen del nombre del rio de las Amazonas, y muchos naturales del Pais han asegurado, que una de las Provincias vecinas estaba poblada de mugeres belicosas, que viven y se gobiernan solas sin hombres: que solo los admiten en cierto tiempo del año para lograr sucesion; que lo restante, viven solas en sus rancherías, cultivando los campos, y buscándose su sustento.

El Tribunal Real de Porto en el nuevo Reyno de Granada, recibió las informaciones de algunos Americanos, y particularmente de una Americana, que habia habitado entre las Amazonas, y confirma su existencia.

El Padre Acuña, historiador de las cosas de América, dice: „ Asi que me embarqué en el rio de las  
 „ Amazonas, se me decía en todas las habitaciones  
 „ por donde pasé, que habia mugeres como las que  
 „ hé pintado, y cada uno en particular me daba  
 „ señas tan constantes, y tan uniformes, que si la  
 „ cosa no es así, es necesario que el mayor de los  
 „ embustes pase en todo el mundo por la mas cierta  
 „ de todas las verdades históricas. Nos diéron noti-  
 „ cia

„cia de la Provincia que habitaban, de los cami-  
„nos que iban á ella, de los Americanos que las  
„trataban en el último lugar, que es la frontera  
„entre ellas y los Topinambos.“.....

Mas allá dice el mismo autor hablando aun de las Amazonas: „Estas tienen sus habitaciones sobre  
„montañas de prodigiosa altura, entre las cuales se  
„distingue una llamada Yacamiaba que se eleva ex-  
„traordinariamente sobre las demás. Está siempre  
„combatida por impetuosos vientos, que la hacen  
„enteramente estéril. Mantienense allí sin el socorro  
„de los hombres.“.....

Aun pasa mas adelante continuando sobre la misma materia: „Las hijas que nacen son alimen-  
„tadas por sus madres, é instruidas en el trabajo  
„y manejo de las armas: pero se ignora lo que  
„hacen de los hijos varones. Mas yo he sabido por  
„un Americano que se halló en una de estas visi-  
„tas, que al año siguiente éntregaban sus hijos á  
„los Padres. No obstante, la mayor parte cree que  
„los matan asi que nacen, y esto es lo que no pue-  
„do decidir sobre el testimonio de un hombre solo.  
„Sea lo que se fuese; ellas tienen en su país tesoro-  
„ros capaces de enriquecer al mundo entero, y la  
„entrada en el mar del rio que baja de su país,  
„está á dos grados y medio de altura de meri-  
„dional.“

Mr. de la Condamine dice en la apuntacion de sus viages, que no halló mugeres guerreras; pero que por las relaciones que le hicieron, es bastante probable, que las hubo en América, aunque cree que ya no existen. Si hemos de dar fé al testimonio de Lopez, las habia en su tiempo en Africa; y segun él las mejores tropas del Monomotapa, son algunas legiones de mugeres que se queman el pecho izquierdo, como las antiguas Amazonas, para usar con mas libertad del arco, única arma de que se sirven.

## Continúa la lista de Subscriptores.

### EN ESTA CIUDAD.

El Capitan D. Juan Farfan , 1.<sup>er</sup> Theniente del Regimiento de Infantería de Granada.

### VICH.

Su Gobernador , el Coronel D. Domingo de Wyells.  
D. Joseph Puig.

### MANRESA.

Dr. D. Francisco Ignacio Sauri , Cura Parroco de la Villa de Artes.

### SEU DE URGEL.

El Theniente Coronel D. Josef Lebrun , 1.<sup>er</sup> Theniente de Reales Guardias Walonas , y Comandante del nuebo Tercio de Miqueletes de Puigcerdá.

### CON LICENCIA.

En la Imprenta de MARIA BRÓ, Viuda, administrada por FERMIN NICOLAU , calle de las Ballesterías en las quatro Esquinas.